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武蔵野市農業委員会 

  



令和５年第７回農業委員会全員協議会 議事録 

 

 

１ 日時  令和５年11月27日（月曜日）午前９時30分 

 

２ 場所  武蔵野市役所西棟８階812会議室 

 

３ 協議・報告事項 

  (1) 引き続き農業経営を行っている旨の証明について  

  (2) 農地法第４条第１項第７号の規定による農地転用届出について  

  (3) 農地パトロールにおける生産緑地等改善通知等について  

  (4) 農家見学会について 

  (5) 農産物品評会について  

  (6) 国への要望ならびに都への意見に関する内容の検討について  

  (7) その他 会議等日程 

 

４ 出席委員 

１番 榎 本 一 宏 君 ２番 後 藤 幸 治 君 

３番 森 田 茂 紀 君 ４番 松 本 正 人 君 

５番 北 沢 俊 春 君 ６番 下 田 誠 一 君 

７番 榎 本 英 明 君 ８番 土屋美惠子 君 

９番 中 村 健 二 君 10番 大 谷 壽 子 君 

11番 髙 橋 栄 治 君 12番 吉 野 憲 二 君 

13番 坂 本 和 人 君 14番 櫻 井 義 則 君 

 

５ 欠席委員  なし 

 

６ 委員以外の出席者  なし 

 

７ 事務に従事した職員 

局 長 吉 崎 勝 哉 君 

係 長 合 田 宇 宏 君 

主 任 花 木 賢 太 君 

主 任 森 麻 衣 子 君 

会計年度任用職員 浅 賀 恵 津 子 君 

  



事務局長  ただいまより、令和５年第７回農業委員会全員協議会

を開催したいと存じます。 

 それでは、会長、お願いいたします。  

 

会長 

 

 ただいまより、農業委員会全員協議会を開催いたしま

す。 

 本日は、欠席者はおりません。 

 

 署名委員は、10番大谷委員、11番髙橋委員にお願いし

ます。 

 それでは、協議・報告事項に入ります。  

（１）引き続き農業経営を行っている旨の証明につい

て 

（２）農地法第４条第１項第７号の規定による農地転

用届出について 

 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

14番 櫻井委員  ●●町は本人立ち合いの下、現地確認を行いました。

柿・ブロッコリーなどの栽培がされており良好でした。

●●町は少し休ませている畑もありますが、奥に柑橘の

ミカンが育っていました。●●町は冬野菜が育っており

有効に管理されていました。問題ありません。 

 

13番 坂本委員  ●●町は本人の立ち合いなしで現地確認を行いまし

た。秋冬野菜が素晴らしく管理されていました。問題点

はありません。 

 

会長  続きまして、 

（３）農地パトロールにおける生産緑地等改善通知等

について 

 事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

●番については、先月の農業委員会でお知らせを発送

するという決定がありましたが、この間に動きがあった



とのことで報告をお願いします。 

 

９番 中村委員 現地確認を行いました。残置物はなくなっておりまし

た。 

 

事務局 現在は改善されているので、今回はお知らせを発送し

なくて良いと考えています。この件を含めて通知内容に

ついてもご協議いただければと思います。  

 

14番 櫻井委員 通知の文章ですが、本人立ち合いの下で指導を含めて

現地確認を行うのか、農業委員会のみで現地確認を行

い、その後の状況に応じて農業委員会の場で本人に指導

を行うのか、詳細について確認できればと思います。  

 

事務局 できれば本人立ち合いの下と考えています。復元報告

が提出されてから日程調整をして１月の委員会で報告し

たいと考えていますが、本人と日程調整が難しい場合

は、２月に報告または本人の立ち合いは無しにするか、

地区担当の委員と相談したいと考えております。実際に

農業委員会に来ていただいたことはありませんが、来て

もらった方が良いのか協議したいと思います。 

 

14番 櫻井委員 再三再四改善通知を出しているのでもう少し厳しく、

改善の余地がない場合は最後通告を出すよりは、心の準

備をしていただいてから実施するのがいいのでないかと

思います。 

 

12番 吉野委員 昨年も通知を送り復元報告されるということを繰り返

している状態で、何回まで認めるかという問題だと思い

ます。場合によっては本人を委員会に呼んで確認をしな

いと、また同じようなことが起こるのではないかという

懸念はあります。 

 

会長 復元報告書が提出されたら、担当の農業委員と本人立

ち合いの下で現状確認と今後の営農計画の確約をとるの

はいかがでしょうか。改善出来ない場合は、引き出しと

して貸借やＪＡ支援隊やボランティアなどの提案をして

いただくのはどうでしょうか。いままでは提案が出来て



いなかったと思います。それでも出来ない場合は委員会

に来ていただき、皆さまにご提案いただくという形はど

うでしょうか。武蔵野市は不耕作農地が少なく本人も状

況を分かっていらっしゃると思うので、今回はそういっ

た対応でいかがでしょうか。 

 

２番 後藤会長

職務代理者 

 

賛成です。チェックする立場ですが、復元する方法が

分からないという方もいらっしゃるので、提案しながら

武蔵野市の農地を守る方が良いのではないでしょうか。  

 

会長 それではそのようにしたいと思います。お知らせの方

はいかがでしょうか。 

 

５番 北沢委員 生産緑地の文章について、耕耘だけではなくさらに作

付けされているということを、より強調する文章にした

方が良いと思います。 

 

会長 お知らせに報告はありますか。 

 

事務局 ありません。イエローカード的な意味合いです。お知

らせが続いた場合は改善通知となります。 

 

会長 お知らせにも「農業委員が何月何日に視察します」と

入れた方が良いのではないでしょうか。  

 

２番 後藤会長

職務代理者 

 

入れた方が良いと思います。 

会長 では、１月の農業委員会で報告をお願いします。  

 

事務局 お知らせについては１月の農業委員会で報告、改善通

知については本人立ち合いの下で現地確認を行い、相談

の上、改善のご提案をします。それでも改善が難しい場

合には農業委員会にお越しいただくということで良いで

しょうか。 

 

４番 松本委員 昨年も出来ないと報告されている場合、この１ヶ月で

の復元は難しいと思います。今回も同じ状況だと思いま



すが、その場合はどうすればよいでしょうか。 

 

事務局 一旦通知を送った後に事務局から連絡を入れたいと思

います。その後、復元報告が出た場合は事務局から連絡

して、事務局と委員で現地確認に行くのはどうでしょう

か。その際にどのようなことで困っているのか等、改善

方法について相談に伺いたいと思います。  

 

２番 後藤会長

職務代理者 

 

貸借地へのお知らせについてですが、作付けの品目が

変わったら報告するのが義務でしょうか。  

 

事務局 法令によりますと、軽微な変更にあたらない場合は報

告のうえ認定が必要になるという立て付けになっており

ます。作付け品目の変更が「耕作の事業の内容の変更」

にあたり軽微とはいえない変更にあたるかどうかは疑義

がありますが、農業委員会に情報を共有していただくこ

とは良いと思います。 

 

会長  続きまして、 

（４）令和５年度農家見学会について  

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

  

会長  ほ場担当の農業委員の皆さまにはお世話になります。

以上について、何かご質問等ございますか。  

 

11番 髙橋委員  前日の１日にテーブルとイスを取りに来ても良いでし

ょうか。寒いと思いますがストーブはありますか。 

 

12番 吉野委員  私も１日に取りに来ます。打ち合わせはいつですか。 

 

事務局  大変助かります。ストーブはありません。ほ場ごとに

１時半より打ち合わせをします。 

 

14番 櫻井委員  作業体験はひと家族ひと品目ごとでしょうか。兄弟が

いる場合は、家族ごとに収穫数に差が出るのでクレーム

が出る可能性がありますが、適宜判断で良いでしょう



か。 

 

事務局  ひと家族につきひとつがルールとなっていますが、当

日の状況によります。ほ場主の方に収穫の品目や自由コ

ーナーの予定を確認させていただいて良いでしょうか。 

 

14番 櫻井委員  大根、白菜、根付き小松菜です。自由コーナーは昔に

使っていた天秤秤を見せたり、ネギの泥かけ、小松菜の

種蒔きを機械と手動を見せるなどを検討中です。 

 

12番 吉野委員  人参、大根です。自由コーナーは小松菜とほうれん草

の種蒔きを見せたり、種の種類の紹介して蒔いてもらっ

たり、機械のトラクターや播種機などを並べて使い方を

紹介する予定です。 

 

11番 髙橋委員  大根、小松菜です。自由コーナーが10分では短すぎま

すが、玉ねぎの定植作業をしていただこうと思います。

プラグの苗でマルチを敷いて 10本ずつ体験してもらう

か、小松菜の結束機の作業をやってもらうなど、臨機応

変に対応する予定です。 

 

事務局  工程は目安ですので臨機応変にお願いします。収穫体

験は基本的にはひと家族につきひとつですが、体験出来

ないと悲しいと思うので、子どもの人数につき収穫体験

を１回ずつできるよう、ご協力をお願いしたいと思いま

す。 

 

10番 大谷委員  長靴は必要でしょうか。 

 

11番 髙橋委員  霜がおりるかもしれないので、長靴が良いと思いま

す。 

 

会長 

 

 続きまして、 

（５）農産物品評会について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局 

 

   〔事務局説明〕 

 



会長  以上について、何かご質問等ございますか。  

 

９番 中村委員 搬入の流れがよかったです。農業委員は集合が早いの

で、来年度は農業委員の搬入枠を作ってほしいです。 

 

11番 髙橋委員 即売会の売上金額はいくらでしたか。 

 

事務局 100,200円です。 

 

２番 後藤会長

職務代理者 

 

会場が中だったのは寒さも和らいで良かったと思いま

す。朝一の混乱を避けられるように事務局、農業委員、

ＪＡで連携できればと思います。 

 

14番 櫻井委員 会場は定着しますか。 

 

事務局 ある程度定着できればと思っています。  

 

会長 いろんな場所で開催するのが良いという意見もあるの

で、引き続き協議できればと思いますが、今回の場所は

良かったと思います。 

 

13番 坂本委員  良い会場でしたが、エコreゾートから苦情はなかった

ですか。 

 

会長  エコreゾートの課長には、エコreゾートを知らない人

もいるので、使っていただいてありがとうございました

と言われました。 

 

事務局  敷地全体はクリーンセンターが管理しています。搬入

の帰りの時に車が逆走したり、業者が開けてはいけない

ゲートを開けて作業をしていた等の注意は受けました。

今後も同じ場所を使用するのであれば、ちゃんと対応し

ていきたいと考えています。 

 

10番 大谷委員  キッチンカーの場所が離れていたのが後々わかったの

で、周知が足りなかったと思います。 

 

事務局  最終的には９事業者が参加しましたが、キッチンカー



の事業者からもかなり苦戦したという報告がありまし

た。メイン会場に近い方が良いという意見はあるものの

会場の制約もあり、このような配置となってしまいまし

た。 

 イベント全体としての会場としては扱いにくい部分は

あったと思うので、次回はどれだけクリアできるか確認

していきたいです。 

 

３番 森田委員  販売用のカゴが少なかったです。詰め込みについて

も、動線が気になりました。係として人員を配置した方

が良いと思います。 

 

事務局  ＪＡにも相談したいと思います。 

 

会長  気が付いたことがあれば、また事務局まで伝えてくだ

さい。来年に生かしたいと思います。 

 

続きまして、 

（６）国への要望ならびに都への意見に関する内容の

検討について 

事務局より説明を求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

  

会長  以上について、何かご質問等ございますか。  

 

 11月30日全国会長大会があり、都市農業の振興につい

て意見交換会を行います。相続税や譲渡課税等について

話をしたり、PFASの問題についても要望としては多いで

す。肥料・資材に関しては下降傾向になってきました。

新規就農については予算が充実していますが、親元就農

には予算がないので、充実させてほしいという要望もあ

ります。 

 武蔵野市からは小規模農家への支援という意見を出し

続けていますが、都や国への要望にも入ってきていま

す。要望自体は達成できていないものもありますが、皆

さまから意見を出していただければ、とりまとめて意見

として出していきたいと思っています。  



 重要なことなので細かいことでも事務局までご意見い

ただければと思います。 

 

 最後に（８）その他 会議等日程 事務局より説明を

求めます。 

 

事務局    〔事務局説明〕 

 

会長  最後に委員の皆様や事務局から何かございますか。  

 

 特になければ、以上をもちまして、本日の全員協議会

を終了いたします。ご協力ありがとうございました。  

 

 

                       閉会時刻 午前11時３分 

 

 

 

 


